
AGOSTO  
Y SUS FIESTAS

CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

Retos para los jóvenes de la JMJ
A los jóvenes participantes en la JMJ 2023 se les han 
ofrecido tres propuestas muy del espíritu del papa 
Francisco. Ellas han centrado los encuentros o catequesis 
de los días 2, 3 y 4 de agosto, así como, meses atrás, 
también les han servido para reuniones preparatorias 
de su participación en la JMJ. Son tres desafíos para 
reflexionar y para asimilar en el corazón; tres retos a 
asumir en la vida para ir edificando logros que mejoren 
el contexto social en que esos jóvenes viven. Tres temas 
y compromisos: Ecología Integral, Amistad Social y 
Misericordia o el gran anuncio del amor de Dios.

Sugerencias de la CEE para el verano
La página digital de la Conferencia Episcopal va sacando 
el espacio ‘Sugerencias para el ocio en verano’, que 
presenta como oportunidades para redescubrir la música, 
el cine los viajes, etc. Los primeros consejos de libros 
son los ‘Cuadernos del Concilio’, que ya ha publicado 
34 textos. Además aconseja visitar el Museo Diocesano 
de Arte Sacro de Vitoria, ubicado en la girola de la 
catedral, que ha renovado paneles informativos en su 
acceso. Y en tercer lugar, las 12 propuestas de actualidad 
que propone la publicación digital ‘Selecciones’ de la 
Comisión para las Comunicaciones Sociales.

Hay prisa en el aire
Jesús vive y no nos deja solos:
ya no dejaremos de amar.
Tú que te estás buscando
sal a descubrir, ven a ver lo que vi.
Ven con nosotros, mira más allá
de lo que haces y que no te deja
sonreír y amar.
No mires atrás, no digas que no.
Escucha a tu corazón,
y forma parte, sin miedo, de esta misión.

El himno de la JMJ también canta un lanzamiento 
hacia la misión de amar como Jesús, como María.

Un mes para recrear y potenciar  
la religiosidad popular 
Hemos abierto las puertas del mes de agosto. Un mes 
eminentemente festivo y cargado de manifestaciones 
de religiosidad popular. Todos andamos de fiestas 
y manifestaciones diversas de religiosidad. Una 
buena ocasión para recrear y potenciar nuestra rica y 
abundante religiosidad popular. Nos pueden ayudar estos  
pensamientos de autoridad del Papa Francisco en la 
exhortación Evangelii gaudium.

En algún tiempo mirada con desconfianza, (la 
religiosidad popular) ha sido objeto de revalorización 
en las décadas posteriores al Concilio. Fue Pablo VI 
en su Exhortación apostólica Evangelii Nuntiandi quien 
dio un impulso decisivo en ese sentido. Allí explica que la 
piedad popular «refleja una sed de Dios que solamente 
los pobres y sencillos pueden conocer».
Benedicto XVI, en América Latina, señaló que se trata 
de un «precioso tesoro de la Iglesia católica» y que en 
ella «aparece el alma de los pueblos latinoamericanos». 
Se trata de una verdadera «espiritualidad encarnada en 
la cultura de los sencillos».

Nos encontramos ante un tesoro, tanto de cara a nuestra 
vivencia religiosa como en orden a la evangelización. Un 
tesoro que no podemos ignorar y una ocasión de oro que no 
podemos desaprovechar de cara a la nueva evangelización.

Domingo 6 de agosto
Transfiguración del Señor

15 de agosto
Asunción de la Virgen
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TIEMPO ORDINARIO 
Transfiguración Por A. Delgado

Dan 7, 9-10. 13-14. Sal 96 
2Pd 1, 16-19. Mt 17, 1-9

La Transfiguración

Hoy, 6 de agosto, celebramos la 
fiesta de la Transfiguración del 
Señor. Siguiendo el hilo argumental 
del prefacio de la misa, presentamos 
tres sugerencias.
- El significado del acontecimiento. 
Lo expresa con nitidez el 
texto litúrgico: “Manifestó su 
gloria delante de unos testigos 
predilectos”. Cristo posee la 
naturaleza humana y divina, y en el 
monte Tabor se reveló su divinidad. 
Su rostro resplandece y sus vestidos 
eran de un blanco deslumbrador. 
- Objetivo próximo. “Señala el 
texto en su contenido: Arrancar 
del corazón de los discípulos el 
escándalo de la cruz”. Por eso 
aparecen Moisés y Elías junto a 
Cristo, y por la misma razón, se 
escucha la voz del Padre: “Este 
es mi Hijo, el amado, en quien me 
complazco. Escuchadlo”. Cristo 
aparece como el eje sobre el que 
gira la humanidad entera: sólo 
reconociéndolo como el Unigénito 
de Dios, podremos entender el 
acontecimiento de la cruz, camino 
de la gloria.
- Intención final. Terminando el 
párrafo, expone: “En el cuerpo de 
la Iglesia entera se cumplirá lo que, 
de modo maravilloso, se realizó en 
su cabeza”. Cuando están bajando 
del monte, Jesús conmina a sus 
apóstoles a que guarden el secreto 
hasta que resucite de entre los 
muertos.
Ese día, nos otorga la posibilidad de 
participar de su misma naturaleza, 
primero en debilidad y en el último 
día en gloria.
Contemplemos en la celebración 
de la misa este acontecimiento 
de Cristo, Dios y hombre. 
Manifestemos la misma admiración 
de los apóstoles que subieron al 
monte.

En nuestros días, muchos hermanos han perdido la esperanza en el presente 
y en el futuro, o tienen una esperanza muy debilitada. Con frecuencia, 
podemos constatar que hay personas que ya no esperan nada de Dios 
porque no le conocen, y que tampoco esperan nada de sus semejantes 

porque experimentan el abandono y el olvido. 
Constatamos, además, que bastantes hermanos, durante su peregrinación por este 
mundo, tienen muchas y variadas esperanzas, que son diferentes en la niñez, en 
la juventud o en la edad adulta. Sin embargo, cuando estas esperanzas se van 
cumpliendo total o parcialmente, el ser humano percibe que no lo eran todo, pues 
sigue experimentando el vacío interior o la necesidad de buscar nuevas esperanzas 
que satisfagan su existencia y que vayan más allá de lo ya conseguido. 
De acuerdo con estas experiencias, que afectan a todos los seres humanos, parece 
evidente que estos no se conforman con estas esperanzas transitorias y finitas. El ser 
humano, creado a imagen y semejanza de Dios, solo puede satisfacer sus esperanzas 
con algo infinito, algo que siempre será más grande de lo que el ser humano pueda 
alcanzar con sus esfuerzos y capacidades.
Ciertamente, toda persona necesita una esperanza más grande o pequeña, que le 
ayude cada día a recorrer el camino. Pero, sin la gran esperanza, que ha de superar 
y fundamentar todas las demás esperanzas, aquellas no bastan. Esta gran esperanza 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Por Ángela C. Ionescu

CARTA A MI SEÑOR

— ¿Cómo puedes estar tan segura 
de que Dios te escucha? Si una vez 
te concedió lo que pedías, o tú te lo 
creíste, pudo ser casualidad… 
Quise decirle que no hay casualidades 
contigo. Que una de las señales más 
inconfundibles es la convicción 
íntima de que escuchas, esa seguridad 
que nadie puede rebatir, que no 
tiene pruebas, ni argumentos, ni 
demostraciones posibles, pero que es 
inamovible. Sé que al que se niega 
a creer no se le puede convencer y 
tampoco tenía yo demasiado empeño 
en hacerlo. Cada uno tiene su historia 
y sus señales, y no olvido que “Dios 
se manifiesta a los que no le exigen 
pruebas y se revela a los que no 
desconfían de Él”. Sin embargo, a 
veces hay cosas que me parecen tan 
claras y tan luminosas para mi vida 
entera que quisiera compartirlas; 
suelo pensar que en la pregunta o 
en el desafío en realidad lo que se 
esconde es una herida y el ansia de 
una respuesta que llene el corazón, 
que ilumine el camino y ayude a 
encontrarte, un ansia que a menudo 
se hermana con la angustia de quien 
te busca con sed de muchos años y la 

fatiga de largas y estériles andaduras. 
¿Cómo no recordar tantos pasos que 
he dado, cómo no compadecerme de 
quien anda senderos parecidos a los 
que yo anduve? 
Y les diría que allí donde Tú estás, 
por donde pasas, todo cuanto persiste 
bajo tu mirada está impregnado de 
paz. Esa es tu señal indudable, como 
una consigna o una clave para todos 
los momentos y todas las situaciones. 
En zozobras o angustias, en dudas 
e incertidumbres, en sufrimientos 
callados y jamás compartidos, a veces 
percibo un hálito fresco que me alivia 
y sosiega. Como un soplo suave que 
nunca sé cómo viene, aunque sí sé de 
dónde procede, se apodera de mí tu 
paz y entonces sé que estás ahí. La paz 
borra mi duda de si me oirás: sé que lo 
haces. Y entonces ya no me importa 
tanto si me darás o no lo que pido. Me 
basta saber que me has escuchado y 
estás atento a mi súplica. Con eso está 
todo hecho. Me basta esa paz que es 
más regalo que aquello que pido y que 
envuelve en esperanza. “Todo estará 
bien” –susurra el hálito que me llega–, 
“todo está bien”. 

Tú escuchas (4)



noticias

solo puede ser Dios y la contemplación de su infinita bondad. Solamente si nos 
abrimos al Dios, que ha querido hacerse hombre para compartir nuestra existencia, 
que nos ha amado hasta el extremo, abriéndonos con su muerte y resurrección la 
posibilidad de participar de su misma vida, podremos conseguir aquello que no 
podemos alcanzar con nuestros esfuerzos o con la ayuda de nuestros semejantes. 
A lo largo de la vida pedimos al Señor la plena realización de su Reino, pero ese 
Reino ya está presente allí donde Dios es amado y su amor nos alcanza. Solo el amor 
de Dios nos concede la posibilidad de perseverar cada día sin perder el impulso de la 
esperanza, asumiendo la realidad de un mundo que, por su naturaleza, es imperfecto. 
Este amor de Dios, derramado en nuestros corazones por el Espíritu Santo, es la 
garantía de que existe aquello que nosotros buscamos a tientas y que, sin embargo, 
esperamos en lo más profundo de nuestro corazón: la vida que es realmente vida.
Para aprender a vivir con esta esperanza, necesitamos vivir y celebrar el encuentro 
con Dios en la oración. En la relación personal con Dios y en la meditación de sus 
enseñanzas, podemos descubrir que, cuando nadie nos escucha, Dios nos escucha 
y permanece fiel. Cuando no podemos pedir la ayuda de nadie para afrontar los 
problemas que superan las capacidades humanas, Dios siempre puede ayudarnos y 
está dispuesto a hacerlo. 
Con mi cordial saludo y bendición, feliz día del Señor.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

las siete y media de la tarde, con rosario, 
novena, misa y salve cantada 

Martes 15 de agosto: 
la Asunción de María, 
fiesta patronal diocesana
El martes 15 de agosto es solemnidad 
grande en honor de la Asunción de 
la Virgen María en cuerpo y alma a 
los cielos, fiesta patronal de nuestra 
diócesis y de nuestra catedral. La misa 
solemne de la Asunción en la catedral 
es a las 11:30 horas, presidida por el 
obispo diocesano. Es fiesta, además, en 
Brihuega, en Cogolludo o Poveda de la 
Sierra, en Durón, en Uceda, en Pastrana 
y Congostrina. En torno también al 15 
de agosto se celebran fiestas en honor a 
María: la Virgen del Rosario de Ocentejo, 
la Virgen del Pinar de Galve de Sorbe, la 
Virgen del Lluvio de Clares, la Virgen 
del Buen Suceso de Codes, la Virgen 
del Buen Amor de Terzaga, la Virgen 
de las Cuevas de Torrecuadrada de los 
Valles, la Virgen de la Torre de Peñalén, 
la Virgen del Pulgar de La Cabrera o la 
Virgen de Nazaret en Viana 

El popular San Roque, 
el miércoles 16 de agosto
El miércoles 16 de agosto es San Roque. 
Es el santo más festejado en nuestra 
diócesis: Archilla, Tordesilos, Pozancos, 

Acción Católica tiene 
nuevo equipo directivo
Monseñor Atilano Rodríguez ha 
firmado, con fecha de 10 de julio, los 
nombramientos de las personas que 
conforman la Comisión Diocesana de 
Acción Católica General. El nuevo 
equipo de Acción Católica en la diócesis 
está compuesto por siete mujeres, la 
presidenta y dos responsables en cada 
uno de los tres sectores del movimiento. 
Se estrena como presidenta Gregoria 
Aguirre, que viene a sustituir a 
Natividad Mayor. Como responsables 
del sector de Adultos quedan Mª. Ángeles 
Caballero y Alicia Blas; de Jóvenes, 
Laura Chiloeches y Ana Calderón; 
y de Infancia, María Taravillo y Ana 
Hurtado 

Novena de la Virgen de la
Mayor, patrona de Sigüenza
Del viernes 11 al sábado 19 de agosto, 
con fiesta el domingo día 20, es la novena 
y fiesta de la Virgen de la Mayor, patrona 
de Sigüenza. «María se levantó y se puso 
en camino» es el lema de la novena. 
Es el mismo de la reciente JMJ Lisboa 
2023 y la intención orante será por los 
jóvenes y por el sínodo universal y el 
sínodo diocesano. La novena tiene dos 
convocatorias: las 8 de la mañana, con 
rosario de la aurora por las calles de la 
ciudad, misa y ejercicio de la novena; y a 

Fuentelsaz, Canales del Ducado, 
Algora, Alcolea de las Peñas, Baños de 
Tajo, Tordelrábano, Cortes del Tajuña, 
Sayatón, Fontanar, Palazuelos, Torrejón 
del Rey, Cerezo de Mohernando, 
Bustares, Uceda, Baides, Hinojosa, 
Rebollosa de Jadraque, Milmarcos, 
Tierzo, Sienes, Selas, Valdearenas, 
Navalpotro, Fuentelviejo, Iriépal, 
Lebrancón, Peñalver, Hijes, Castilblanco 
de Henares, Codes, Copernal, Alcolea del 
Pinar, Horche, Henche, Luzón, Budia, 
Mesones, Villacadima, Albendiego, 
Trillo, Maranchón, Hueva, Illana y 
también en Sigüenza y en Guadalajara 

“La vida de los vivos”, 
libro de Rafael Amo
El sacerdote, párroco rural y canónigo 
de la catedral, Rafael Amo Usanos, 
doctor en Teología y Filosofía, profesor 
de la Universidad Pontificia Comillas y 
director de la Cátedra de Bioética de la 
misma universidad, es el autor de este 
libro publicado bajo la colección CTEA. 
El libro no es tanto parte de sus trabajos 
académicos o pastorales, cuanto una 
propuesta espiritual radical, sencilla 
y cotidiana que el Espíritu le ha ido 
mostrando a lo largo de su sacerdocio 
en la espiritualidad de la carne y del 
cuerpo inmolado: el Cuerpo de Cristo, 
su persona y su obra, la eucaristía y  
la Iglesia 

LA GRAN
ESPERANZA



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

Grandeza y miseria humanas
Este es el título de la carta apostólica que el 
papa Francisco ha escrito con ocasión del 
IV centenario del nacimiento del filósofo y 
matemático Blaise Pascal.
Con ella pretende rendir homenaje y 
poner en evidencia «lo que considero 
apropiado, en su pensamiento y en su vida, 
para estimular a los cristianos de nuestro 
tiempo y a todos nuestros contemporáneos 
de buena voluntad en la búsqueda de la 
verdadera felicidad».
El Papa, buen conocedor de la obra de 
Pascal, destaca que este fue un enamorado 
de Cristo que supo ahondar de manera 
admirable en la condición humana. Pascal  
–afirma el Pontífice–, cuatro siglos después, 
«sigue siendo para nosotros el compañero 
de camino que acompaña nuestra búsqueda 
de la verdadera felicidad y, según el don 
de la fe, nuestro reconocimiento humilde 
y gozoso del Señor muerto y resucitado». 
Porque «habló de la condición humana de 
una manera admirable», como alguien que 
había puesto a Dios en el centro, como 
él mismo escribió: «No solamente no 
conocemos a Dios más que por Jesucristo, 
sino que no nos conocemos a nosotros 
mismos más que por Jesucristo».
Blaise Pascal nació el 19 de junio de 1623 
en Clemont-Ferrand (Francia). Desde niño 
destacó por su inteligencia y sus dotes para 
la ciencia, en particular para la aritmética 
y la geometría. Con sólo 19 años inventó 
una máquina de aritmética antecesora 
de nuestras calculadoras. En 1654 tuvo 
una experiencia mística, conocida como 
«Noche de fuego», que le llevó a una 
profunda conversión. Desde entonces, 
para él Dios es el «Dios de Abrahán, de 
Isaac, de Jacob, no de los filósofos y de los 
sabios. Dios de Jesucristo». En sus últimos 
años Pascal frecuentó el círculo jansenista 
surgido en torno a la abadía cisterciense 
de Port Royal. El 19 de agosto de 1662, 
fallecía en París a los 39 años.
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“Ecos” a la vuelta de Tierra Santa 
Se trata de una experiencia única e inolvidable. “El viaje de la vida”, me dijeron un 
día. Pues sí, ir o volver a Tierra Santa es un sueño, como una estrella que te roza 
el alma y te la enciende para muchos días y circunstancias, para vivir luego con 
otra luz y pasión. Uno va a Tierra Santa con el alma llena (de anhelos, expectativas 
y sueños) y se vuelve de aquella tierra con más llenura y muchas emociones que 
duran.
De mi último y reciente viaje a Tierra Santa rescato gritos y expresiones muy 
espontáneas del grupo de peregrinos. Todos así de nobles y sinceros: Me voy de 
Tierra Santa con más fe, con una fe renovada y fortalecida… Me voy con verdadera 
alegría de haber pisado esta tierra, Jerusalén o Belén… Me llevo una experiencia 
única, muy buena y agradable, con acción de gracias por lo que venía buscando… 
Todos los testimonios, como digo, llenos de vida y gran emoción y alegría. Para 
no olvidar:
 Me voy de Tierra Santa con las expectativas cumplidas tras unos días de convivencia 
inolvidable entre todos… Me vuelvo con el deseo en mi corazón de que se rompan 
muros y fronteras en Tierra Santa… Me llevo tres grandes sentimientos: sorpresa, 
agradecimiento y alegría… Me vuelvo con la sensación de un sueño cumplido 
en todos sus términos, con sabor de renovación y novedad… Lo mío ha sido una 
admiración sin precedentes… Me vuelvo con esa pregunta: “Qué tendría Jesús 
para buscar todavía sus huellas con tanta pasión?” ...
El río de peregrinos a aquella tierra sigue. Sé de varios grupos que se preparan para 
vivir una verdadera experiencia de fe, que renueva el amor y las ganas de conocer 
y seguir más de cerca las huellas y el espíritu de Jesús. Pisar aquella tierra donde 
nació, creció y pisó Jesús es una verdadera gracia. Como si su vida y milagros 
fueran de ayer y hoy al mismo tiempo, como si fueran más de verdad: aquí y ahora 
(hic et nunc).
No, no es poco el beneficio de pisar la tierra que pisó Jesús, el Amor encarnado. 
Amor eterno que vino a este mundo, en la Tierra Santa, a revelarnos el amor. Por 
amor nació, por amor vivió y por amor murió y resucitó. Pisar aquella tierra es 
pisar las piedras y el tiempo donde pisó el Amor.

¡No desperdiciemos el tiempo y la libertad en cosas triviales, pasatiempos que nos dejan 
vacíos por dentro, mientras la vida nos ofrece cada día la perla preciosa del encuentro  

con Dios y con los demás! #EvangelioDeHoy (Mt 13,44-52)  
(Papa Francisco, Twitter 30-7-23)“

Vacaciones en El Eco
Los próximos domingos 13 y 20 de agosto nos se publica nuestra hoja diocesana El 
Eco. Quienes estamos más directamente implicados en su confección y publicación 
deseamos a todos nuestros lectores un feliz tiempo de descanso y vacaciones. 
Volvemos el 27 de agosto.


